

# INFORME MENSUAL GLOBAL

---

SEPTIEMBRE 2024



# SALUDO EDITORIAL

## Luis Valer del Portillo



DIRECTOR DE GEOPOL 21

En septiembre de 2024, la geopolítica global estuvo marcada por una serie de eventos que reflejaron tensiones crecientes, movimientos diplomáticos clave y realineamientos estratégicos en diversas regiones.

En Europa, la situación en Ucrania siguió siendo un punto crítico. Las fuerzas ucranianas lanzaron una ofensiva sostenida en el frente sur, particularmente en las regiones de Zaporíyia y Jersón, intentando capitalizar el apoyo militar occidental. A pesar de algunos avances limitados, el conflicto sigue estancado. La presión sobre los socios de la OTAN y la UE para mantener el apoyo a Ucrania se intensificó, especialmente con la llegada del invierno, lo que plantea desafíos energéticos y económicos para los países europeos.

En Asia, el Mar de la China Meridional volvió a ser un escenario de tensiones. China realizó ejercicios militares a gran escala en torno a Taiwán, lo que aumentó las fricciones con Estados Unidos y sus aliados regionales como Japón y Filipinas. En paralelo, la relación entre China y Rusia se afianzó tras un encuentro entre Xi Jinping y Vladímir Putin en el que ambos líderes reafirmaron su cooperación estratégica y militar. Sin embargo, la economía china mostró signos de desaceleración, lo que podría limitar su proyección de poder en el futuro.

En Oriente Medio, las tensiones entre Israel e Irán escalaron tras un ataque de drones iraní en la frontera israelí-libanesa y el asesinato del líder de Hezbolá, atribuido a Israel. En respuesta, Irán intensificó su apoyo militar a Hezbolá, mientras Israel lanzó una ofensiva terrestre en el sur del Líbano para desmantelar infraestructuras de la milicia chiita. Teherán reaccionó con amenazas de represalias y fortaleció su presencia militar en Siria. Al mismo tiempo, Israel avanzaba en su acercamiento con Arabia Saudita, mientras los ataques aéreos contra convoyes iraníes en Siria aumentaron, profundizando el riesgo de una escalada regional.

En África, el golpe militar en Níger siguió generando inestabilidad en la región del Sahel. La Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO) continuó presionando para una restauración democrática, mientras Francia comenzó a retirar tropas del país. La región enfrenta una creciente amenaza de insurgencias islamistas, exacerbada por el vacío de poder y la falta de estabilidad política.

Finalmente, la Asamblea General de las Naciones Unidas en Nueva York fue escenario de intensas discusiones sobre el cambio climático y la seguridad global. Varios líderes mundiales, incluidos los de Brasil y la Unión Europea, insistieron en la urgencia de medidas más drásticas para mitigar el calentamiento global y enfrentar las crecientes crisis humanitarias en el mundo.



# AMÉRICA DEL NORTE

## Andres Chaves H



### INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA DEL NORTE

Tras varios años explorando la posibilidad de introducir una divisa digital, el Banco Central de Canadá informó este mes que aparcó el proyecto. Desde 2017, el ente monetario inició discusiones para desarrollar *Loonie*, una moneda cien por ciento digital creada y supervisada por el estado canadiense. Empero, el banco anunció que no encontró viabilidad suficiente para la economía canadiense y redireccionará hacia desarrollo de sistemas de pago electrónico utilizando el dólar canadiense.

Durante la 78ª reunión de la Asamblea General de la ONU, el premier canadiense Trudeau centró su atención en la actual crisis de Haití. En su discurso, mencionó “progreso lento pero real” con la llegada del gobierno de transición de Garry Conille. Agregó Trudeau que el statu quo no debe continuar y pidió a la comunidad internacional unirse en apoyo a Haití.

En el estado de Florida, el expresidente Trump sufrió un nuevo intento de asesinato. Se trata del segundo incidente que sufre el actual candidato republicano contra su vida. El perpetrador, un ciudadano estadounidense que abogó fuertemente por la defensa territorial de Ucrania. Investigaciones posteriores revelaron que la policía logró abordar al sospechoso antes de lograr disparar, encontrando gran cantidad de armas en su posesión.

Un análisis electoral publicado este mes, argumentó que la próxima elección en EE.UU. se decidirá en Pensilvania, Carolina del Sur y Georgia. Históricamente, estrategias electorales concentraron su atención sobre 7 estados pendulares, esta vez serán 3. Las particularidades de estos 3 radican en los cambios que sufre cada estado entre elecciones, tales como habilitación de nuevos votantes, cambios sociodemográficos por inmigración doméstica y extranjera y ajustes en los métodos para votar realizados por cada gobierno estatal.

De acuerdo con el análisis, aún perdiendo en otros pendulares en noviembre, el candidato que conquiste Pensilvania se garantiza la Casa Blanca. Kamala Harris disfruta de *momentum*, pero Trump se adhiere a los fundamentos necesarios para doblegar a su rival. Ningún presidente demócrata ha llegado a la Casa Blanca sin ganar Pensilvania desde 1948.

En cuanto a gasto electoral, ambos partidos erogaron 201 millones de dólares solo en publicidad para Pensilvania, a marzo de este año. Entre enero de 2023 y abril de 2024, ambas campañas recibieron 8.6 mil millones de dólares en contribuciones. La mayoría de contribuciones electorales son absorbidas y colocadas en gasto publicitario por comités privados de acción política (*PAC's* y *SUPERPAC's*), que han dinamizado 5.6 mil millones de dólares, hasta agosto pasado.

En el ocaso presidencial de López Obrador, el mandatario de **México** responsabilizó a EE. UU. de los enfrentamientos armados de Culiacán este mes. Según el mandatario, EE. UU. conocía que capturar al líder del Cártel de Sinaloa Ismael Zambada, generaría disputas violentas entre facciones del cartel por apropiarse con el liderazgo.

Según reportes, el Departamento de Justicia de EE.UU., concretó acuerdos con miembros de una facción del cartel para entregar información que condujese a la captura de Zambada. Numerosos miembros de ambas facciones se encuentran en prisiones estadounidenses.

López Obrador aseguró que no se verá empañada la relación bilateral con EE. UU., pero calificó al operativo de ilegal. Expresó que hubo muerte de civiles y que su gobierno fue informado una vez concluida la operación. La presidenta electa Sheinbaum hizo eco de López Obrador, abogando por más coordinación con EE. UU en la lucha anticarteles al iniciar su sexenio el 1 de octubre.

Fuentes académicas en seguridad, argumentan que “escalada de violencia” hoy día es insuficiente para dimensionar la atmósfera conflictiva de México. Distintas investigaciones concluyen que el escenario mexicano reúne las características de conflicto armado irregular, aquel donde los grupos combatientes no pretenden la apropiación del poder político, sino legitimar sus actividades ilícitas e influir sobre poblaciones relevantes. El sexenio de Andrés Manuel López Obrador concluye este mes como el más violento de la historia mexicana.

# AMÉRICA CENTRAL

## Maximiliano Arce Castro



### INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) instó a generar acciones urgentes para enfrentar las fuertes lluvias que se esperan sobre algunas zonas de América Latina y el Caribe en lo que resta del 2024, como consecuencia del fenómeno climático La Niña (enfriamiento de las aguas del Pacífico central y oriental, alterando los patrones climáticos). Los pronósticos apuntan a lluvias superiores de lo normal desde septiembre hasta incluso marzo 2025 en Colombia, Venezuela, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua, Cuba, Haití y República Dominicana. La FAO lo advierte ya que actualmente existen 41 millones de personas desnutridas (6,5 % de la población y en su mayoría mujeres), y 19,7 millones de personas enfrentando altos niveles de inseguridad alimentaria aguda, lo que podría empeorar por anegamientos y pérdidas de cosechas.

En **Haití**, el experto en Derechos Humanos de la ONU William O'Neill concluyó su visita oficial alertando de una "agonía" y empeoramiento de la situación en la isla a raíz de los altos niveles de violencia y crímenes. De hecho la Oficina de DD.HH informó que han sido asesinadas 3661 personas en lo que va del 2024. Además, el primer ministro Garry Conille, cumplió 100 días de gestión y anunció que se celebrarán elecciones generales en noviembre de 2025.

También en materia de DD.HH, la Oficina del Alto Comisionado de la ONU señaló en su último informe sobre **Nicaragua** que la situación de las garantías fundamentales "ha seguido deteriorándose gravemente" y que el Gobierno "ha ampliado e intensificado progresivamente" la persecución de los opositores o de quienes son percibidos como voces disidentes. Además el régimen de Daniel Ortega decidió quitar la nacionalidad y expropiar a 135 personas calificadas como "presos políticos" por la oposición y que fueron expulsadas a Guatemala este mes.

En **El Salvador**, en tanto, además de que la revista TIME llevó en portada de su última edición al presidente Nayib Bukele, con una entrevista donde promete no repostular a un tercer periodo porque la Constitución se lo prohíbe y que tiene un "acuerdo con mi esposa de que este es el último", Bukele también hizo noticia al revelarse que su familia (hermanos, esposa, madre, y empresas de familia) se han convertido en terratenientes de una cafetalera que multiplicó doce veces la extensión de terrenos que posee, adquiriendo 34 nuevas propiedades de lujo y fincas de café y caña valoradas en 9,2 millones de dólares.

Por su parte, el presidente de **Panamá**, José Raúl Mulino, dijo en su primer discurso en la ONU que "Panamá no es un paraíso fiscal ni nada parecido" y advirtió que las empresas de países que publican las "listas negras" donde figura el país caribeño, no podrán participar en licitaciones de obras públicas.

En **Guatemala**, el presidente Bernardo Arévalo, instó a seleccionar a los mejores candidatos para los cargos de magistrados del poder judicial que para él está dominado por "intereses corruptos". El Congreso recibirá una lista creada por una comisión de académicos, jueces y representantes del gremio de abogados para que se elijan 13 nuevos miembros de la Corte suprema y alrededor de 300 jueces de tribunales de apelación, los cuales deben asumir antes del 13 de octubre. El problema es que entre los aspirantes hay funcionarios sancionados por "corruptos" por Washington y la Unión Europea, como el fiscal Rafael Curruchiche, quien ha llevado adelante causas contra Arévalo, y, por si no fuera poco, buscan la reelección 12 de los 13 actuales magistrados de la Corte Suprema.

Finalmente, la presidenta de **Honduras** Xiomara Castro, denunció un "golpe de Estado" en curso, en medio de una polémica por su decisión de cancelar el tratado de extradición con Estados Unidos, que permitió el encarcelamiento de poderosos narcotraficantes. Esto luego que se publicara un video en que aparece su cuñado en una reunión con narcos en 2013 pidiendo aportes para la campaña electoral de ella ese año. Tres días antes de la difusión del video, el protagonista Carlos Zelaya, hermano del expresidente Manuel Zelaya, reconoció haberse reunido con los criminales y renunció a su cargo como diputado y secretario del Parlamento hondureño.

# AMÉRICA DEL SUR

**Pablo Toro Monroy**



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA DEL SUR

En el plano de las **relaciones internacionales** en América del Sur, la situación sigue marcada por las repercusiones de las elecciones en **Venezuela** ocurridas hace dos meses. El gobierno de Nicolás Maduro, ratificado por el Tribunal Supremo de Justicia, inició mediante la fiscalía nacional, una persecución penal contra el candidato opositor Edmundo González y de la principal líder opositora, María Corina Machado. A González se le acusa de usurpación de funciones y falsificación de documento público por mostrar en su web las actas electorales que confirman su victoria en las elecciones. A Machado se le acusa de terrorismo y de intentar quebrar a las FF.AA. Se han desarrollado una serie de protestas en Venezuela exigiendo la publicación de los resultados reales de la elección y hay varios sectores, e incluso otros países que acusan a Maduro de haber cometido fraude electoral. Finalmente, Edmundo González decidió “exiliarse” en España donde recibió asilo diplomático por parte del gobierno de Pedro Sánchez. La Unión Europea ha sido una de las organizaciones internacionales que más apoyo ha dado a González y ha condenado con más fuerza a Maduro, y eso explica, que finalmente el excandidato presidencial se instala en uno de sus miembros para protegerse de la persecución en su contra en Venezuela.

En el área **económica**, destacaron las noticias desde **Argentina**, donde el gobierno de Javier Milei presentó cifras macroeconómicas mixtas. En materia inflacionaria ha conseguido pasar una inflación de 25,5% a finales del año pasado a un 4,2% en mayo pasado. En el Sector Público Nacional se ha evidenciado un superávit de \$900.000 millones que serían fruto de un robusto sistema de reducción de gasto fiscal que ha sido desarrollado por la actual administración. Sin embargo, las proyecciones del FMI indican que el PIB tendrá una contracción este año de un 3,5%. En el gobierno se discute la posibilidad de eliminar el llamado “cepo cambiario”, pero ante la escasez de divisas que se vive en el país, esto podría impactar en la devaluación lo que terminaría afectando a las buenas cifras en materia de inflación. Por ello, toman especial relevancia las negociaciones con el FMI con el objetivo de acceder a recursos frescos. Desde el Fondo no estarían del todo cómodos con desembolsar nuevos fondos hacia Argentina. Las negociaciones siguen adelante, aunque Milei se arrojó una victoria al conseguir remover al negociador Rodrigo Valdés, que se desempeña como Jefe del Departamento Occidental del FMI. Valdés es exministro de Finanzas de la expresidenta de Chile, Michelle Bachelet de un signo político totalmente distinto al de Milei.

Finalmente, en lo **político** la noticia más comentada ha sido la situación en **Bolivia**, donde se mantiene una pugna abierta entre el actual presidente del país, Luis Arce contra el expresidente, Evo Morales por ser el candidato oficialista del Movimiento al Socialismo (MAS) para las elecciones presidenciales de 2025. Morales ha aludido a la actual crisis económica que enfrenta el país para agitar a su sector dentro del partido, especialmente campesinos y pobladores que han protagonizado bloqueos de ruta, marchas y enfrentamientos con la policía lo que ha enardecido el clima político del país. Arce, acusa a Morales de querer protagonizar un golpe de estado para volver al poder, luego de su desalojo del poder en 2019. El enfrentamiento entre las dos facciones del MAS se ha expresado en un bloqueo legislativo en el Congreso donde no se han logrado aprobar algunos proyectos de ley que buscan dar soluciones a la situación económica del país. A lo anterior, se sumó una ola de incendios forestales que han consumido hasta 4 millones de hectáreas de los bosques amazónicos.



# ÁFRICA SUBSAHARIANA

**Cristina Vallés Fraga**



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ÁFRICA SUBSAHARIANA

En **Somalia**, la ONU ha alertado de las devastadoras consecuencias que puede traer consigo el fenómeno conocido como **La Niña**. Dicho fenómeno provocará la escasez de lluvias en el país el último trimestre del año, lo cual derivará en una grave crisis alimentaria en la población. Un informe publicado por la ONU alerta del serio cierre de año en cuanto a **inseguridad alimentaria**, ya que se estima que unas 4,4 millones de personas se encuentren en riesgo de sufrirla. Además, informan de la necesidad de destinar muchos más fondos a **El Plan de Respuesta Humanitario** para poder suavizar y revertir la situación.

En el **plano político**, el diálogo entre las **dos administraciones enfrentadas en Libia** ha permitido que ambos grupos lleguen a un **acuerdo** para nombrar a un **nuevo gobernador en el Banco Central**. Este puesto se encontraba vacío tras el cese del anterior presidente el mes pasado. Este acuerdo da una tregua a la profunda preocupación que había dentro del país, ya que esta disputa en torno a la presidencia del Banco Central supone una amenaza para la estabilidad financiera del país.

En **Senegal**, el nuevo gobierno ha difundido acusaciones contra la anterior administración sobre **manipulación de datos presupuestarios y deuda**. El primer ministro ha informado que hay alrededor de 900 millones de euros que están asignados a gastos no especificados entre los años 2019 y 2023 por lo que de momento no tienen rastro de dichos fondos. El actual gobierno ha advertido a la población de la situación en la que se encuentran, y la manipulación de datos a la que ha estado sometida durante el mandato del anterior presidente Macky Sall.

Por otra parte, el **actual gobierno de Malí** ha anunciado la concesión de **indultos** a casi 400 presos. Dicho gobierno está conformado por una **junta militar** que llegó al poder tras dos golpes de Estado y que con el tiempo se ha ido distanciando de los apoyos occidentales, mostrando más interés por Rusia. Este indulto ha implicado la reducción de penas a varios presos o incluso la puesta en libertad.

En cuanto a **economía y sociedad**, la UNESCO ha advertido de la posible **masificación** que se producirá en las cataratas más bonitas del continente, las cuales pueden visitarse tanto desde Zimbabue como desde Zambia. Las **cataratas Victoria** atraen a cientos de miles de turistas, por lo que existe una preocupación hacia la masificación y deterioro de las mismas.

En **clave internacional**, una nueva **normativa** que parte de la Unión Europea sobre el **veto al cacao que provenga de zonas deforestadas** debe entrar en vigor antes de que acabe el año, pero hay varios países como Alemania o instituciones como la OMC que piden una mayor claridad en cuanto a la misma. Si finalmente se aprueba, países del continente como **Costa de Marfil** se verán altamente afectados. Además, la exportación de este producto no se verá solo obstaculizada por dicha normativa, sino que el tráfico ilegal del mismo está siendo otro gran reto. Algunos agricultores consideran que el precio fijado por el Estado es demasiado bajo, por lo que prefieren venderlo de forma clandestina a otros países. Esto dará lugar a una pérdida de ingresos para el gobierno, quien tiene que hacer frente tanto a la comercialización ilegal como a la deforestación.



# NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

Laura Colomé Esquirol



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

Este mes de septiembre, en la región MENA, se ha celebrado el nacimiento del Profeta Muhammad.

En **Gaza** ha comenzado una campaña masiva de vacunación contra la polio para más de 640.000 niños en la Franja de Gaza. Las **manifestaciones** que piden un alto el fuego persisten y ya reúnen a más de 500.000 personas. En esta línea, el mayor sindicato de Israel convocó una huelga general para forzar la liberación de los rehenes.

**Cisjordania** se ha convertido en otro frente en esta guerra, ya que Israel ha advertido con aumentar sus ataques. En este territorio, una activista estadounidense fue tiroteada por militares israelíes durante unas protestas contra los asentamientos. La Asamblea General de la ONU ha instado a Israel a poner fin en un año a su ocupación ilegal de Palestina.

En el **Libano**, se han producido varias explosiones coordinadas de bombas escondidas en busca de objetivos y walkie-talkie, dejando más de 30 muertos y centenares de heridos. La tensión entre Hezbollah e Israel está en su punto más crítico desde el 7 de octubre de 2023. Por ello, Israel ha incluido entre sus objetivos de guerra el regreso de los desplazados del norte a sus hogares, centrando así su atención en este nuevo frente. La gran noticia del mes ha sido el asesinato del líder de Hezbollah, Hassan Nasrallah a manos de Israel.

En relación con los **hutíes**, han anunciado que derribaron un dron MQ-9 estadounidense, y han asegurado que Estados Unidos les ofreció reconocer su Gobierno a cambio de cesar los ataques en el mar Rojo. Por su parte, Israel ha procedido a proseguir sus ataques contra esta organización.

En el **norte de África, Marruecos** ha cerrado de manera intermitente la frontera de Ceuta debido al intento de salto masivo de la valla por unos 200 migrantes. En **Argelia**, se celebraron las elecciones presidenciales, resultando en la victoria del actual presidente con un 84 % de los votos. En **Túnez**, la comisión electoral ha aceptado únicamente tres candidaturas a las presidenciales, incluida la del presidente actual. En **Libia**, se ha desmantelado una red de tráfico de personas acusada de abusos contra 1.300 migrantes. En **Egipto**, el presidente Al Sisi viajó por primera vez a Turquía para profundizar los lazos entre ambos países.

En **Oriente Medio, Jordania** ha confirmado su primer caso de viruela del mono, y se han celebrado elecciones legislativas con una participación cercana al 32 %. En la **frontera entre Jordania e Israel**, se produjo un ataque contra militares israelíes, aunque Jordania anunció que se trató de un ataque individual. En **Siria**, persisten los atentados del Estado Islámico, aunque Estados Unidos ha anunciado la detención de un líder de esta organización terrorista. En **Irak**, un asesor del primer ministro ha anunciado que las tropas extranjeras finalizarán su retirada a finales de 2025. Asimismo, Irak e Irán han firmado más de una decena de acuerdos para mejorar la cooperación.

En el Golfo, **Kuwait** ha revocado la ciudadanía a más de 10.000 personas con doble nacionalidad. En Bahréin, el rey ha indultado a más de 450 presos, incluidos aquellos condenados por participar en protestas.

En cuanto a la **economía**, en **Marruecos** la industria del automóvil se consolida como líder en exportación, y Tánger acogerá MedaWomen 2024, el foro de mujeres emprendedoras del Mediterráneo. **Argelia** ha ingresado en el Nuevo Banco de Desarrollo de los BRICS. **Arabia Saudí** avanza hacia una economía digital con el crecimiento del comercio electrónico. **Bahréin** ha aprobado un impuesto a las empresas multinacionales. **Emiratos Árabes Unidos e India** han firmado acuerdos estratégicos en gas natural licuado, energía nuclear y comercio.

En el ámbito **medioambiental, Marruecos** ha sufrido inundaciones que han dejado al menos 11 muertos. Por ello, se han destinado 40 millones de dirhams en ayudas para los afectados. Para finalizar, **Arabia Saudí** ha entrado en la puja por comprar la Euroliga de Baloncesto. El fondo de inversión saudí busca hacerse con el 30-40 % de la competición a través de su subsidiaria Surj Sports Investments.

# EUROPA

## Ricardo Gómez Laorga



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE EUROPA Y CO-DIRECTOR DE GEOPOL

Como cada mes, el mes que comenzamos lo hacemos prestando atención a la situación de la **guerra ruso-ucraniana** desde el punto de vista europeo occidental. Así, la guerra entre Rusia y Ucrania continúa afectando a Europa, con intensificación de los combates en el este de Ucrania, especialmente en Járkov y Donetsk, y la UE ha renovado su compromiso de apoyo a Ucrania, proporcionando ayuda militar y humanitaria adicional. El secretario general de la OTAN saliente, Jens Stoltenberg anunció en su despedida que “Ucrania está más cerca de la OTAN que nunca”.

Desde el **punto de vista comunitario**, Ursula von der Leyen presentó su nuevo colegio de comisarios para su segundo mandato como presidenta de la Comisión Europea. Este nuevo equipo está compuesto por 26 comisarios y se ha centrado en la competitividad del bloque, con un enfoque especial en la transición ecológica y la defensa. Entre los nombramientos más destacados se encuentra la española Teresa Ribera, quien asumirá el cargo de vicepresidenta ejecutiva de Transición Limpia, Justa y Competitiva. Este colegio de comisarios también incluye a un aliado de la premier italiana Giorgia Meloni y cuenta con un 40% de mujeres, reflejando un esfuerzo por la paridad de género. Además de ello, en la Asamblea de Naciones Unidas, el AR/VP Josep Borrell ha advertido de la amenaza de una “guerra total” en Oriente Medio tras los ataques israelíes sobre Líbano.

En el **ámbito político**, han destacado las elecciones generales en Austria. El resultado fue una victoria de la ultraderecha del Partido de la Libertad (FPÖ) por vez primera. En Francia se ha conformado un gobierno de corte conservador con Michel Barnier. En Alemania, las elecciones en el estado de Brandemburgo resultaron en una victoria ajustada de los socialdemócratas. En Chequia, a pesar de las importantes inundaciones que han afectado al país, se han celebrado elecciones parlamentarias y regionales. En España, el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez ha recibido al presidente palestino, Mahmud Abás, acordándose la celebración de una conferencia de paz entre Israel y su país. Sin salir de España, ha persistido durante el mes la llegada de migrantes irregulares al archipiélago canario. Por ello, desde la UE se ha acordado con España la dotación de millones de euros a su gobierno autonómico tras una visita del comisario Margaritas Schinas a las islas.

**Desde el prisma energético y ambiental**, la crisis energética ha sido un tema central, con precios del gas y la electricidad alcanzando niveles récord, lo que ha llevado a varios países a implementar medidas de emergencia para proteger a los consumidores y las empresas. Alemania y Francia han liderado los esfuerzos para negociar acuerdos de suministro con países fuera de la UE. Europa también ha experimentado una ola de calor sin precedentes, con temperaturas que superaron los 40°C en varias regiones, provocando incendios forestales en España, Italia y Grecia, causando evacuaciones masivas y daños significativos. Además, fuertes lluvias causaron inundaciones en varias partes de Europa Central. En Alemania, especialmente en Renania del Norte-Westfalia, las autoridades han declarado el estado de emergencia y están trabajando en operaciones de rescate y recuperación.



# RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

**Francisco Olmos**



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

La guerra de Ucrania sigue copando los titulares en el **área de relaciones internacionales y seguridad** en el espacio post-soviético. Las tropas ucranianas se mantienen en la región rusa de Kursk y Rusia sigue con su ofensiva en el este de Ucrania.

Mientras que la vista del Kremlin sigue puesta en el país vecino, Armenia se encuentra un paso más cerca de abandonar la Organización del Tratado de Seguridad Colectiva (OTSC). El Primer Ministro armenio anunció en septiembre que su país se encontraba "en un punto de no retorno" con respecto a la alianza y posteriormente su país se abstuvo de participar en maniobras de la OTSC que tuvieron lugar en Kazajstán.

Sin salir del Cáucaso Sur, el presidente de Azerbaiyán declaró que Bakú y Ereván llevan acordados cerca del 80% de un futuro tratado de paz. Además, ya han comenzado un proceso de demarcación fronterizo. Días más tarde Pashinián se reunió con el Presidente turco en Nueva York en un símbolo de mejora de relaciones entre ambos países.

En lo referente al área de **política**, las autoridades armenias detuvieron a tres individuos entrenados en Rusia cuyo objetivo era, supuestamente, dar un golpe en Armenia para instalar un gobierno pro-Kremlin en el país. Según los informes preliminares, los detenidos estaban reclutando a armenios para unirse a un grupo armado que ejecutase el golpe tras pasar por Rusia. Esta noticia tiene lugar en un contexto de malas relaciones entre Moscú y Ereván.

En septiembre, en el **área social y económica** todas las miradas estaban puestas en Asia Central, concretamente en Kazajstán. La nación euroasiática albergó la quinta edición de los Juegos Nómadas Mundiales. Más de 2.500 atletas de 89 países, incluyendo naciones de habla hispana como España, Argentina o Ecuador, se dieron cita en Astaná. Kirguistán quedó primera en el medallero con 237 metales mientras que Kazajstán y Rusia completaron el podio con 138 y 88 medallas respectivamente.

Al mismo tiempo que los deportistas competían en los Juegos Nómadas, Kazajstán comenzó la reintroducción de tigres en su territorio. El tigre del Caspio se extinguió en el siglo XX por la acción del hombre y ahora las autoridades kazajas quieren revivir la fortuna del tigre introduciendo especímenes de otra subespecie, el tigre Siberiano. De momento, el programa ha comenzado con una pareja de felinos procedentes de Holanda y el año que viene se esperan otros cuatro enviados desde Rusia.



# ASIA MERIDIONAL

**Meritxell Perelló**



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ASIA MERIDIONAL

Este mes de septiembre en **Asia Meridional** han continuado las inundaciones en la región, causando la muerte de al menos 192 personas en Nepal y múltiples heridos. La incesante lluvia está dificultando las operaciones de búsqueda en el país, habiendo más de 32 personas desaparecidas. La capital del país, Katmandú, ha sufrido las peores lluvias durante 24 horas seguidas de las últimas décadas, sólo en el valle de Katmandú ya han muerto 56 personas causando una de las peores tragedias recordadas. Los ingenieros del país afirman que la infraestructura no diseñada para este tipo de situaciones ha aumentado el impacto meteorológico en la población.

En el ámbito electoral, en Sri Lanka, tras ganar las elecciones este mismo mes de septiembre, el recién elegido presidente, Anura Kumara Dissanayake, ha disuelto el Parlamento y ha convocado elecciones generales anticipadas para noviembre. El ahora ya presidente espera revalidar su mayoría y ampliarla para poder llevar a cabo sus propuestas en el país, Sri Lanka está envuelta en una alta deuda con medidas y ayudas del Fondo Monetario Internacional (FMI). El presidente pretende anular las austeras medidas con el fin de aumentar el gasto y reducir los impuestos, algo que sin una clara mayoría no puede hacer y unas medidas que se verán muy posiblemente desafiadas por el FMI y sus garantías de apoyo.

En el ámbito económico y de relaciones internacionales también destaca el nuevo crédito de 7.000 millones de dólares que el FMI ha otorgado a Pakistán como el último rescate. Aunque el hito ha sido celebrado en el país, Islamabad ha realizado grandes concesiones para conseguir el acuerdo, incluida la eliminación de las zonas económicas especiales respaldadas por China.

En 2023 el conflicto étnico en el Estado indio de Manipur estalló en violencia entre el pueblo meitei, mayoritario en el valle de Imphal, y la comunidad tribal kuki-zo, este mes de septiembre ha vuelto a suceder. El conflicto se originó por la concesión de territorio y se revivió por el mismo motivo. A principio de este mes militantes kuki atacaron aldeas meitei y la violencia se extendió a los poblados vecinos. Ello resultó con la muerte de al menos 6 personas y aún no se ha llegado a ningún acuerdo para parar la violencia como sí sucedió en 2023.



# ASIA ORIENTAL, SURESTE ASIÁTICO Y OCEANÍA

Miquel Haro



INVESTIGADOR PRINCIPAL ASIA ORIENTAL, SURESTE ASIÁTICO Y OCEANÍA

Los momentos históricos se acumulan en Asia Oriental, y también los intereses. Cada vez es más difícil encontrar información honesta y veraz sobre lo que ocurre en la esfera de los dragones, así que procedamos con cautela con ciertas fuentes que más que información distribuyen ideología.

Mucho se ha hablado y se sigue discutiendo sobre la economía de **China**. Y es que desde que empezara el caso **Evergrande**, muchos quisieron ver cómo esta economía que lleva sin parar de crecer desde el año 80 iba a caer como la zona occidental durante las crisis de 2008. Pensaron que los chinos iban a cometer los mismos errores y rescatar las compañías que habían provocado una burbuja inmobiliaria. Al contrario, hicieron estallar la burbuja y empezaron a buscar culpables y a efectuar castigos ejemplares, uno de los mejores reportajes que se pueden leer al respecto en Español es del diario [Público](#). El estallido deshinchado progresivamente de la burbuja inmobiliaria China ha dejado un testimonio muy claro: A China no le importa dejar quebrar empresas grandes si se hunden por causa de su especulación. Una política que para algunos es “proveniente del socialismo con características chinas” y para otros se puede encontrar en las explicaciones de Adam Smith. Desde entonces (y como muchos llevan haciendo desde el año 60) hemos podido leer previsiones de que China iba a caer económicamente, y que tenía muchos problemas de economía interna. Hay dos cosas ciertas que el mismo gobierno chino ha reconocido: la política del hijo único ha sido un problema a nivel de renovación generacional y habrá que investigar qué impacto puede tener a corto y largo plazo. Segundo, las bolsas Chinas se han mantenido bajas durante largo tiempo. Lo cierto es que independientemente la economía china nunca ha dejado de crecer a un mínimo de un 3% anual. El gobierno chino ha decidido impulsar el mercado interior aún más dado que prevé algún tipo de bloqueo económico y un aumento de la inestabilidad externa. Necesita seguir creciendo lo más posible dependiendo de sí mismo y aprovechar que no es un objetivo directo de la mejor forma posible para poder resistir las presiones que van aumentando a su alrededor. A causa de un último estímulo que ha liberado a su banco central de **140.000 millones de dólares** para dinamizar tanto crecimiento como inversión interna las bolsas han crecido un 9% en tres días. Muchos analistas han encontrado en este último movimiento “la posibilidad de la recuperación de la economía China”. Este diagnóstico está muy lejos de la tesis que estamos presentando, pero más que nada por una razón. Hay que recordar que las empresas más importantes de China, y por ello algunas de las más importantes del mundo, no cotizan en bolsa, son de propiedad estatal. La bolsa es mucho menos consecuente para China que lo que el S&P 500 es para Estados Unidos o el Euro Stoxx para Europa.

Otro país que está sorprendiendo a muchos analistas está haciendo lo que ya comentábamos en el podcast con Iago. **Japón** cada vez más parece tomar medidas más asertivas en el estrecho que lo divide de China y respecto a la isla de **Taiwán**. Una de las alternativas para Taiwán, entre tantas otras, es intentar ganar soberanía a independencia gracias tanto al apoyo de Estados Unidos como Japón. Sin embargo, el territorio con uno de los estados de reconocimiento más curiosos del planeta tiene que ir siempre con cuidado de no pasarse de la raya. Xi Jinping ya avisó de que era una línea roja que no iba a dejar atravesar, amenazando incluso a la misma Taiwán. Japón está llevando a cabo maniobras de buques militares con Estados Unidos en el estrecho y cerca de Taiwán para intentar añadir presión sobre China. Y mostrar su disposición a proteger Taiwán en caso de conflicto. Ello ocurre justo alrededor del anuncio del primer ministro Fumio Kishida de que dejaba el cargo. El LDP llevaba a cabo una votación el viernes en la que se decidiría su sustituto: el exministro de defensa **Shigeru Ishiba**. Ishiba recibe el poder del LDP en frente de el representante de la línea más dura y nacionalista **Sagae Takaichi**. ganado por 215 votos contra 194. Hay que observar atentamente la deriva que tomarán las políticas del estado japonés después de su toma de poder, pero, se anticipan medidas para el refuerzo de la energía nuclear en el país y una intención de volver a dinamizar la economía japonesa.

# INFORME MENSUAL GLOBAL

---

Ponemos fin así al noveno Informe Mensual Global - IMG de 2024 donde cada Investigador Principal (IP) de GEOPOL ha buscado ofrecer un resumen conciso de todos los acontecimientos que se han sucedido en la región geográfica que cubre.

**¡Síguenos en nuestras redes sociales!**



@Geopol21

